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普 世 宣 教

德國的首都是柏林，位於北部；然而，德國
的經濟與工業的重心在西部與南部，相對來說德
國的北部與柏林的失業率遠高於南部。在基督教
信仰方面，德國南部受天主教的影響較大，而北
部因受到馬丁路德的影響較深，所以基督徒比較
多。

與其它地區相比，今日歐洲的教會無論華
人與非華人的都很荒涼。德國有許多華人的查經
班，但能從查經班轉型成為教會的不多，而且全
時間的傳道人也不多，大多數是由各地來的華人
宣教士幫助查經班與教會。從聚會的人數與規模
來說，柏林華人教會是目前德國最大的華人教
會，我們只能說這是神的恩典與憐憫，祂保守著
教會的成長。

教會的成長

回顧這段教會成長的道路，與今日很多海
外華人教會所經歷的一樣。柏林華人教會直至90
年代初期才從查經班轉型成為教會。到了90年
的末期，因為種種的原因，教會失去了全時間的
牧者。在那個時間，美國新澤西州若歌教會主任
牧師黃子嘉「恰巧」來德國帶領特會，有機會到
柏林教會來探訪。當時，教會不僅主日聚會剩下
三、四十人，也因為沒有牧者的帶領，會眾中間
發生許多問題。

看到教會的荒涼，聖靈感動黃牧師答應由若
歌教會無條件地每兩個月派一位牧長來帮忙。牧
長們通常每次來十天左右，橫跨兩個主日，並且
會利用周間的時間探訪會眾，教會因此漸漸穩定
下來。當中有五至六年是由于慕潔長老幫助本地
同工主導柏林教會大小的事工，以及解決會眾的
需要，于長老更幾乎成了柏林的「常駐」長老。
在于長老悉心的照顧下，柏林教會的人數漸漸回
升，也重建了許多制度，主日聚會人數也增長至
近百人。

經過了六、七年的灌溉與修整，柏林教會
已到了「兩個月差一位牧長」的模式不能應付牧
養上的需要，若歌教會遂決定差派一位長期的宣
教士；於是，偉苓與我在2006年的夏天經由于
長老的穿針引線來到柏林教會事奉。我們受感來
柏林，是透過那年夏季生活營的安排。神是奇妙
的，在那次的生活營中有許多人信主，也有許多
信徒的生命得到改變，這自然地成為我們來柏林
的印證，也讓柏林教會願意接納我們到來。

長期在柏林生活，與每兩個月來十天，是完全
不同的體會。過去因為每兩個月都有不同的牧長到
來，不論對牧長本人以及他的信息和教導，會眾都
會有新鮮感；如今是一對夫妻常駐，新鮮感很快便
消失了，所以會眾也需要在心理上作出調整才能適
應，會眾也需要透過我們平時的言行和教導，來觀

柏林教會的回顧與前瞻 徐立
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察我們只是個雇工，還是神的僕人。
從另一層面來看，過去不同的牧長短期來柏

林幫忙，所看到的教會需要與問題真相，與常駐
所看見的在程度上會不同。我們都知道駕駛飛機
不容易，但只有真正坐在駕駛室的時候，才能體
會實際的難度與駕駛的技術。我們需要走過2006
年夏令營中對教會的瞭解和表層的體會，準確地
把握教會的脈搏，知道教會中人與事的真正需
要，並從中查驗神對柏林教會的計劃與心意。

在柏林教會事奉，對偉苓和我是個極大的祝
福與挑戰，因為這個教會的群體和我們過去事奉
的經驗差別很大。我們從前的事奉環境與對象，都
屬於北美中上階層的知識分子與上班族，也對從中
國來的知識分子以及在北美各大公司、華爾街上班
的群體有負擔與經驗。可是，柏林教會有各樣的群
體；很多在餐館打工的人、不少護士和清潔工人、
少數自己開店、極少數的上班族、很多留學生、其
中不少講廣東話的，還有非法移民、單親家庭、中
德聯婚的家庭、相當數目的12至20歲的年青人，
12歲以下的兒童更多；每個群體都有他們獨特的需
要和問題。在這裡的事奉，帶給我們很多謙卑的經
驗，因為來這裡之前，我們除了上班族以外，對其
他群體並沒有太多的事奉經驗。

經上說種甚麼便會收甚麼，一點都不錯，只
要專心擺上，只要能仰望神的供應與恩典，到時
候必有收成。柏林教會在過去三年多，有許多明
顯的改變，不僅教會人數持續增長，目前成人和
孩子共有250人，會眾的生命也在改變。雖然碰到
世界性的經濟不景氣，但我們的金錢奉獻在過去
三年一直明顯地增加，許多弟兄姐妹也越來越願
意參與教會的各樣事工，在小組裡明顯感受到弟
兄姐妹對神話語的渴慕，以及對人的關心。

教會的改變

在剛來第一年的蜜月期，我們贏得與會眾彼
此之間的信任與接納，接著就是拔出、拆毀、毀
壞、傾覆和建立、栽植。在這個過程中，我們的
重點是牧養與關懷，從牧養中把會眾栽培成為基
督的門徒是我們真正的目的。牧養與關懷是門徒

訓練的一部分，我們訂定了制度，透過門徒訓練
來建立同工，加強團隊，改變老舊的事工文化，
開展新的事工。感謝神，這幾年有很大的改變，
願意將經驗與大家分享：

敬拜部的改變──敬拜部過去沒有系統化的規
劃，導致敬拜沈悶，無法讓人的靈命得到造就。
我們遂著手培訓司會同工，改組詩班，提升主日
敬拜的硬體配套，建立預備團隊和翻譯團隊，編
定每季的主日講員。敬拜部需要制度化卻不要律
法化，在主日敬拜中讓人感到神的同在。敬拜部
改變的同時，不斷有新的事奉同工加入。經過三
年的調整，敬拜部成為教會最有規模的部門了。

小組動力化──小組的事奉人員彼此之間不信
任，又缺乏事奉人手，上任後很難離任，因而產
生許多怨言。兩年前開始，我們從兩個方向來改
變：第一，教會每三個月舉行一次小組長聯誼，
彼此分享與聚餐，同時也請執事會同工來參加，
讓小組長知道教會的支持；第二，強化小組裡的
敬拜與查經功能，讓每一個小組的成員每次都能
遇見神、經歷神。目前，大多數的小組都明顯在
復興。小組長的責任雖然很重，但他們能靠神的
恩典起勁地事奉。

栽培主要的同工──因為許多人的生命改變，
越來越多人願意投入教會及小組的事工，為此我
們特別花時間在那些謙虛、肯學、願意服侍神的
人身上。如今，他們在教會的執事會以及各部門
或小組裡都擔上了重任；可貴的是，當初我們如
何訓練他們，如今他們也在栽培新的同工。
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機場事工的嘗試──柏林教會一直設有宣道
部，但沒有實際的功能。一年多前，因中國的海
南航空開始了北京直飛柏林的航線，神感動一些
人嘗試開始機場事工。事奉的人員帶著各樣的福
音材料和柏林簡介及地圖到機場，向那些接機和
剛下機的華人傳福音。這個事工目前還在摸索階
段，希望取得經驗後，將這事工模式化，並應用
在其他本地福音事工，如中文學校、貨物批發市
場，以及餐館業上。

組織弟兄會──男人比較不善於表達感受與
看法，屬靈生命也不會感性地成長，所以他們容
易被忽略，但卻是很重要的群體。只要弟兄能接
受裝備，有系統地培育，靈命復興，教會就會有
基督化的家庭，也能吸引上班族到教會來。為此
我們組織了弟兄會，內容主要不是查經，而是透
過各樣主題式的分享，彼此交誼；也透過各樣活
動，如露營、競技、燒烤、營火會等，在輕鬆中
讓弟兄們學習開放自己，分享自己的看法與心中
的感觸。弟兄會是一個能讓弟兄彼此產生默契與
「戰壕感情」的場合。

教會的未來

筆者個人認為，目前在柏林教會所看到的只
是神剛開始的工作，祂還有更大的工作與榮耀要
在我們中間彰顯。看柏林教會前面的路，神目前
放在我們心中對教會的感動是：

弟兄會吸引健全家庭以及上班族──因為弟
兄會的成立，弟兄們參與教會各項事工的比率越
來越高，我們希望弟兄們被復興之後，能積極地
以自己的生命影響其他的群體；而且希望藉著弟
兄會的果效，吸引了從前不來教會的人前來。教
會裡的上班族從2006年的3個單位，增長到目前的
14個單位，其中11個是健全的家庭。

開展對外宣教事工──感恩的是，在教會的
支持下，去年一個會友家庭為了傳福音搬到狼堡，
開始了定期的查經班，希望在今年年底前能開始第
一次的主日聚會。此外，我們也組成了柏林福音劇
團，目前只是一年兩次(復活節、聖誕節)的演出，
我們的計劃是培育這事工，將來不僅配合教會主日
信息，也希望能往外演出來傳福音。

非華人事工的開展──教會裡的中德婚姻家庭
越來越多，我們不能只用普通話，否則將要失去這
個群體。從普通話同步傳譯成德語很不容易，能夠
勝任的人也不多，但這是我們必須要達到的目標。
感謝神，經過兩年的預備，去年中我們已成立了
「同步傳譯小組」，講德語的會眾可以掛耳機來聽
傳譯。感謝神，有幾位同工很清楚知道這是神給他
們的託付，願意接受操練。希望這個種子事工能成
為柏林教會進入跨文化宣教的開始。

15至20歲的年青人事工──年青人對任何教
會都是重要的，因為他們是教會的下一代。感謝
神，兩年前神興起了一位22歲會講普通話但對華
人很有負擔的德國人投入這群體，他來到柏林修讀
醫科預備當宣教醫生；接著神又興起一位華人弟兄
和他的妻子(一位瑞士人)，他們對年青人也很有負
擔。神在透過這些同工，使年青人的靈性復興，使
這個群體對神的話語及委身的態度有明顯的改變。
我們希望這股年青人復興的熱潮不僅持續下去，並
且能透過這個青年群體影響柏林市裡上千個年青的
華人，以及德國各地的華人青少年。

神恩典浩大

靠著神的恩典，柏林教會才有這樣的成績，
但在過程中經歷過許許多多的困難和學習，譬
如：如何有效地、也有智慧地服侍不同的群體；
如何把時間適當地分配給不同的群體，不致令某
一個群體有怨言。再如：如何強化已有的良好屬
靈風氣與好的事工習慣，也使有效的改變能長久
地在教會中實行。這些對我們來說都是個很大的
挑戰。

最令我們感到神恩浩大的是：今年下半年有
一家人願意獻身全時間修讀神學，計劃畢業後能
在德國宣教事奉。我們更希望透過這家人的獻身
讓教會定出神學生的補助與支持方案，因為有幾
個家庭也在等候神的呼召。

在宣教工場上，為我們代禱以及適時的提
醒，對我們來說永遠都很重要，盼望能繼續得到
大家的支持，使我們在柏林能全力以赴地事奉。

（作者在德國牧養華人教會，於本年6月19日在柏

林由若歌教會主任牧師及長老按立牧職）


